



# ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

politique à l'égard des rapatriés

Question écrite n° 86839

## Texte de la question

M. Dominique Baert attire l'attention de M. le ministre des affaires étrangères et européennes sur l'intérêt majeur d'intercéder auprès des autorités algériennes pour la préservation d'un cimetière (ou plus précisément ce qu'il en reste) situé dans la commune d'Azeffoun en grande Kabylie. Il y a lieu en effet de sensibiliser les autorités locales sur l'état de délabrement de ce cimetière israélite, véritable lieu de mémoire (broussailles, dégradations, profanations...). En entretenant ce site, il s'agit de restaurer la dignité de dizaines d'hommes et de femmes partie intégrante du patrimoine historique de l'Algérie. Ainsi, les autorités françaises ne pourraient-elles suggérer aux responsables de la commune de débroussailler cet espace, de le clôturer puis de répertorier les noms des nombreux défunts ? Ce cimetière se situe à la sortie de la commune d'Azeffoun (Port-Gueydon entre 1870 et 1962) sur les hauteurs de la RN 24 qui mène à la ville de Bejaia (ancienne Bougie). Azeffoun fut pendant plus d'un siècle un lieu de brassage de nombreuses populations (italienne, française, maltaise, espagnole, kabyle, israélite...) qui vivaient avec certes quelques tensions, et certaines injustices, mais rarement dans un climat de haine et de violence. Les autochtones de confession juive (devenus français suite au décret Crémieux de 1870) composaient l'essentiel de la population non musulmane de la commune et des villages voisins. De nombreux maires de Port-Gueydon, entre 1880 et 1962, sont d'ailleurs issus de cette communauté. Voilà pourquoi, il lui demande d'intervenir pour cette juste cause, en sensibilisant les autorités algériennes à la réfection d'un lieu qui, par-delà les tensions du monde actuel, est symbolique d'un passé où l'humain et la vie collective dépassaient les frontières.

## Données clés

**Auteur :** [M. Dominique Baert](#)

**Circonscription :** Nord (8<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste, radical, citoyen et divers gauche

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 86839

**Rubrique :** Rapatriés

**Ministère interrogé :** Affaires étrangères et européennes

**Ministère attributaire :** Affaires étrangères

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 24 août 2010, page 9213

**Question retirée le :** 19 juin 2012 (Fin de mandat)